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I . ВВЕДЕНИЕ 

1. В соответствии с разделом I I I резолюции 37/99 К Генеральной Ассамблеи от 
13 декабря 1982 года на Консультативный совет по исследованиям в области 
разоружения возложены следующие функции: 

a) консультировать Генерального секретаря по различным аспектам исследований 
и разработок в области ограничения вооружений и разоружения, проводимых под эгидой 
Организации Объединенных Наций или организаций системы Организации Объединенных 
Наций, в частности по вопросу увязки программы таких исследований со всеобъемлющей 
программой разоружения, как только последняя будет разработана; 

b) выполнять функции Совета попечителей Института Организации Объединенных 
Наций по исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР); 

c) консультировать Генерального секретаря по вопросу о проведении Всемирной 
кампании за разоружение; 

а) предоставлять Генеральному секретарю по его конкретной просьбе 
консультации по другим вопросам в области разоружения и ограничения вооружений. 

В своей резолюции 38/183 О от 20 декабря 1983 года Генеральная Ассамблея, среди 
прочего, просила Генерального секретаря ежегодно представлять Генеральной Ассамблее 
доклад о работе Консультативного совета. 

2. Консультативный совет по исследованиям в области разоружения провел свою 
восемнадцатую и девятнадцатую сессии 26-29 апреля 1988 года и 26-30 сентября 
1988 года в Нью-Йорке под председательством посла Мексики г-на Альфонсо Гарсии 
Роблеса. Список нынешних членов Консультативного совета содержится в приложении к 
настоящему докладу. 

I I . ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОНСУЛЬТАТИВНОГО СОВЕТА ПО ИССЛЕДОВАНИЯМ 
В ОБЛАСТИ РАЗОРУЖЕНИЯ 

А. Положение в области разоружения 

3. В соответствии со своей обычной практикой Совет рассмотрел на обеих сессиях 
положение в области разоружения. 

4. На восемнадцатой сессии обсуждение данного вопроса началось с заявления 
заместителя Генерального секретаря по вопросам разоружения г-на Ясуси Акаси. 
Остановившись на позитивных сдвигах в отношениях между Союзом Советских 
Социалистических Республик и Соединенными Штатами Америки, он отметил, что эти 
события способствовали созданию возможностей для многостороннего прогресса в 
области ограничения вооружений и разоружения, однако в настоящее время нет ясности 
в отношении дальнейших перспектив в этой области. Касаясь предстоящей специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, заместитель Генерального 
секретаря призвал Совет провести свободный обмен мнениями по вопросу о том, какой 
должна быть взаимосвязь между двусторонними и многосторонними переговорами, а также 
о методах, с помощью которых этот многосторонний прогресс можно ускорить. 

/ . 
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5. Состоялся всесторонний обмен мнениями. Широко признавалось, что в ряде важных 
областей произошло значительное улучшение международного климата. В качестве 
конкретных примеров улучшения многосторонних отношений приводилось проведенное в 
1985 году положительное рассмотрение действия Договора о нераспространении ядерного 
оружия (резолюция 2373 (XXII) Генеральной Ассамблеи, приложение), успешное 
завершение Стокгольмской конференции по мерам укрепления доверия, безопасности и 
разоружению в Европе, состоявшейся в сентябре 1986 года и вступление в силу в 
декабре 1986 года Договора Раротонга. Появление новых подходов в двусторонних 
отношениях и наличие прогресса на пути к реальному ядерному разоружению, о чем 
свидетельствует заключение в декабре 1987 года Договора между Союзом Советских 
Социалистических Республик и Соединенными Штатами Америки о ликвидации их ракет 
средней и меньшей дальности (Договор по РСМД), рассматривались как радикальное 
улучшение перспектив процесса дальнейшего разоружения, особенно ядерного 
разоружения, между Советским Союзом и Соединенными Штатами Америки. 

6. В то же время отмечалось, что в некоторых районах мира, где существуют 
предпосылки для региональной нестабильности, по-прежнему имеют место вооруженные 
конфликты и сохраняется взрывоопасная обстановка, что препятствует созданию 
условий, способствующих разоружению. Сообщения о нескольких случаях применения 
химического оружия явились наглядным свидетельством безотлагательной необходимости 
полного запрещения подобного оружия; кроме того, отмечалось тревожное развитие 
событий в области распространения некоторых видов ракет и передачи современного 
обычного оружия. 

7. Было высказано мнение, что в последние 10 лет произошел заметный сдвиг от 
многосторонних отношений к двусторонним. Кроме того, принцип многосторонности 
переживает кризис не только в социальной и экономической областях, но и в области 
разоружения. Многие развивающиеся страны сталкиваются с трудностями, 
урегулирование которых выходит за рамки их возможностей, и поэтому многосторонним 
механизмам необходимо придать большую эффективность. 

8. По общему мнению, двусторонние и многосторонние подходы к разоружению не 
противоречат друг другу - напротив, они взаимодополняют друг друга. Отмечалось, 
что начался, возможно, переходный этап, после которого международное сообщество 
вступит в период многообещающих перемен, в том числе в области многостороннего 
разоружения. В этой связи многосторонние соглашения могут способствовать ядерному 
разоружению и нераспространению ядерного оружия, введению эффективного запрещения 
химического оружия, своевременному рассмотрению вопросов, связанных с космосом, а 
также установлению эффективных ограничений на обычное оружие и передачу подобного 
оружия. 

9. На девятнадцатой сессии состоялся широкий обмен мнениями по поводу результатов 
пятнадцатой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, третьей специальной сессии, 
посвященной разоружению. Открывая дискуссию, заместитель Генерального секретаря 
заявил, что, хотя он неудовлетворен тем, что не был принят заключительный документ, 
он не испытывает разочарования. Он отметил, что на специальной сессии не велась 
полемика и что работа сессии носила весьма практический характер, несмотря на 
разногласия по ряду вопросов. Он сообщил также, что были выдвинуты многочисленные 
предложения и инициативы, некоторые из которых могут быть рассмотрены на сорок 
третьей сессии Генеральной Ассамблеи. 

/ . 
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10. Некоторые члены придерживались такого же мнения, тогда как другие утверждали, 
что отсутствие согласованного заключительного документа является значительным шагом 
назад в деле многостороннего разоружения. Некоторые члены отмечали, что 
двенадцатая специальная сессия Ассамблеи, вторая специальная сессия, посвященная 
разоружению, состоялась в 1982 году в сложной международной обстановке, тогда как 
пятнадцатая специальная сессия проходила в период значительного прогресса в 
двусторонних отношениях, и делали таким образом вывод, что улучшение двусторонних 
отношений между сверхдержавами необязательно ведет к прогрессу в области 
многостороннего разоружения. 

11. Некоторые члены высказали свое мнение по поводу того, что пятнадцатая 
специальная сессия состоялась в период перехода к новому этапу в международных 
отношениях, который начался с подписания двустороннего Договора по РСМД. Созданию 
подобной обстановки еще более способствовало, по-видимому, позитивное развитие 
событий в некоторых регионах в течение нескольких месяцев после завершения 
пятнадцатой специальной сессии. Оглядываясь в прошлое, можно, следовательно, 
сделать вывод, что итоги пятнадцатой специальной сессии выпадают из более широкого 
русла международных событий. 

12. Отмечая, что усилия столь большого числа государств-участников, направленные 
на заключение соглашения на основе консенсуса по широкому ряду сложных вопросов, 
вряд ли могут завершиться успехом, за исключением консенсуса по второстепенным 
вопросам, некоторые члены выразили сомнения в отношении целесообразности проведения 
аналогичных специальных сессий в будущем. Высказывались предложения о том, что 
целесообразнее искать альтернативные решения, такие, возможно, как проведение 
сессий, посвященных конкретным вопросам и соответствующим образом подготовленных в 
рамках Организации Объединенных Наций. 

13. На пятнадцатой специальной сессии было вьщвинуто множество предложений и 
инициатив, которые встретили единодушное одобрение и не должны быть 
проигнорированы. Они могут стать отправными точками для деятельности Генеральной 
Ассамблеи на ее сорок третьей сессии. 

В. Роль Совета 

14. На сессии Совета в сентябре состоялось обстоятельное обсуждение его роли. 
Широкую поддержку получило мнение о том, что новое развитие событий на 
международной арене обеспечивает благоприятную возможность для того, чтобы еще раз 
рассмотреть вопрос о функционировании Совета. 

15. Основная цель Совета заключается в представлении Генеральному секретарю 
обоснованных, квалифицированных и независимых мнений, с тем чтобы он мог 
использовать их по своему усмотрению. По общему мнению, Совет должен продолжать 
оказывать и усиливать свою помощь Генеральному секретарю - и тем самым Организации 
Объединенных Наций - в его усилиях, направленных на содействие прогрессу в области 
разоружения. 

16. Тщательно рассмотрев этот вопрос, Совет напомнил, что в соответствии с 
условиями настоящего мандата Генеральный секретарь уже имеет возможность обращаться 
к Совету за консультациями по вопросам, касающимся разоружения и ограничения 
вооружений. Совет отметил, что ввиду новых событий в данной области он в любой 
момент готов предоставить Генеральному секретарю консультации, если у него возникнет 
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в них необходимость. Совет считает, что в целях выполнения этой задачи, особенно в 
области многостороннего разоружения в рамках Организации Объединенных Наций, было 
бы целесообразным изменить название Совета, как предлагали во время пятнадцатой 
специальной сессии многие делегации, с тем чтобы оно более точно соответствовало 
функциям, определенным в рамках существующего мандата. 

17. Совет заявил о своем намерении более глубоко изучать вопросы и с этой целью 
внести изменения в методику своей работы. Было бы целесообразным сосредоточить 
обсуждение на ряде конкретных вопросов существа, которые должны определяться 
заранее после соответствующей консультации. Предварительная подготовка и 
распространение документов, содержащих информацию по существу вопросов, будут в 
значительной степени способствовать содержательному, упорядоченному и 
обстоятельному обсуждению. Время от времени при обсуждении конкретных тем 
целесообразно, по-видимому, обращаться с просьбой о содействии и участии к 
специалистам со стороны и другим источникам. 

18. Совет предложил Председателю довести результаты обсуждения вопросов, 
касающихся роли Совета до сведения Генерального секретаря. 

С. Исследования Организации Объединенных Наций в области разоружения 

19. На своих восемнадцатой и девятнадцатой сессиях Совет продолжил рассмотрение 
вопроса об исследованиях Организации Объединенных Наций в области разоружения. 

20. На своей восемнадцатой сессии Совет был проинформирован о завершении двух 
исследований - исследования по проблеме климатических и других глобальных 
последствий ядерной войны (А/43/351, приложение) и исследования экономических и 
социальных последствий гонки вооружений и военных расходов (А/43/368, приложение). 
Что касается последнего исследования, то Совет получил отчет посла Румынии 
Константина Эне, который являлся председателем группы экспертов-консультантов, 
подготовивших это исследование. Члены Совета отметили ориентацию исследования и 
его выводов на конкретные действия (там же, раздел V), в частности, рекомендацию 
группы экспертов продолжать рассматривать вопрос о реконверсии (там же, пункт 
182). Совет выразил надежду, что Генеральная Ассамблея на своей сорок третьей 
сессии будет просить Генерального секретаря обеспечить возможно более широкое 
распространение этого исследования. 

21. Что касается исследования по проблеме климатических и других глобальных 
последствий ядерной войны, то Совет отметил, что данный вопрос всесторонне 
рассматривался экспертами с приведением научных свидетельств возможных глобальных 
последствий крупномасштабной ядерной войны. Совет выразил надежду на то, что 
Генеральная Ассамблея на своей сорок третьей сессии будет просить Генерального 
секретаря обеспечить возможно более широкое распространение данного исследования 
(А/43/351, приложение). 

22. В соответствии с внесенным на восемнадцатой сессии в апреле предложением 
д-ру Марку Харвеллу, Центр исследований экосистем, Корнеллский университет, Итака, 
Нью-Йорк, Соединенные Штаты, было предложено сделать на девятнадцатой сессии 
сообщение о самых последних исследованиях и ответить на вопросы Совета. 
Д-р Харвелл сделал сообщение в контексте исследования по проблеме климатических и 
других последствий ядерной войны. К этой теме проявляет Совет большой интерес с 
1984 года. 

/ . 
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23. Д-р Харвелл сообщил, что научные исследования по-прежнему свидетельствуют о 
том, что массированные обмены ядерными ударами в северном полушарии могут привести 
к драматическим последствиям, особенно в том, что касается сельского хозяйства и 
снабжения продовольствием во всем мире, включая страны, расположенные вдали от 
районов конфликта. Он подчеркнул невозможность создания заранее запасов 
продовольствия, достаточных для компенсации сколь-либо значительной доли потерь 
одного вегетационного периода. Даже по скромным расчетам получается, что в таких 
условиях эти косвенные последствия ядерной войны приведут к гораздо большим 
потерям, чем прямые последствия, которым подвергнутся сами воюющие стороны. 

24. Отвечая на вопросы членов Совета, д-р Харвелл признал сохранение многих 
неясностей в научном плане, однако отметил, что они не умаляют ценности сделанных 
выводов. Проведенные в Венесуэле, Западной Африке, Индии и Китае тематические 
исследования также оказались полезными для определения последствий других видов 
воздействия на экосистемы, таких, как потепление в глобальном масштабе. Он 
подчеркнул, что ученые в целом старались воздерживаться от определения на основе 
своих исследований политических последствий. 

25. На своей апрельской сессии Совет обсудил вопрос о контроле. С этой целью 
Совету был представлен справочный документ, подготовленный Институтом Организации 
Объединенных Наций по исследованию проблем разоружения (ЮНИДИР), и, кроме того, 
один из представителей Департамента по вопросам разоружения проинформировал его о, 
проходившем в апреле в Дагомысе, СССР, симпозиуме экспертов по вопросу о 
многосторонних аспектах контроля. 

26. В ходе дискуссии члены Совета отметили важность вопроса о контроле, а также 
связанные с этим трудности. Подчеркивая сложность проблемы, члены Совета обратили 
особое внимание на взаимосвязь между контролем, безопасностью и укреплением 
доверия. Была высказана точка зрения о необходимости определения конкретных 
методов контроля для каждого соглашения. Ряд членов высказали мнение о том, что 
создание многостороннего механизма и возможная роль Организации Объединенных Наций 
в этой связи являются важным вопросом, который должен стать предметом 
исследования. В качестве примера такого механизма была названа система гарантий 
Международного агентства по атомной энергии. 

27. На своей сентябрьской сессии Совет был проинформирован о ряде предложений, 
высказанных на пятнадцатой специальной сессии Генеральной Ассамблеи, третьей 
сессии, посвященной разоружению, на основе которых можно было бы наметить темы 
исследований Организации Объединенных Наций, а именно многосторонний контроль, 
события в области ядерных вооружений и некоторые аспекты передачи обычных 
вооружений. 

D. Проведение Всемирной кампании за разоружение 

28. Дискуссия Совета на его восемнадцатой сессии главным образом сосредоточивалась 
на специальном докладе Генерального секретаря на третьей специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, о проведении Всемирной кампании за 
разоружение с момента ее начала в 1982 году (A/S-15/9). В ходе последующего обмена 
мнениями члены Совета выразили свое удовлетворение осуществленной деятельностью. 
Было подчеркнуто большое значение региональных конференций, семинаров и совещаний 
экспертов по различным вопросам ограничения вооружений и разоружения. Кроме того, 
также было отмечено существенное значение более тесных контактов и сотрудничества с 
региональными организациями. 

/ . 
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29. В числе других замечаний члены Совета подчеркнули необходимость более широкого 
привлечения к мероприятиям в рамках Всемирной кампании за разоружение таких групп, 
как работники сферы образования и избранные представители. Была также высказана 
точка зрения о необходимости повышения роли средств массовой информации, с тем 
чтобы они с большим вниманием относились к мероприятиям в рамках Кампании. Была 
вновь подчеркнута важность распространения информации на национальных языках. 

30. В своем докладе Генеральной Ассамблее Генеральный секретарь отметил 
направляющую роль Совета в проведении Кампании и значимость его участия в ней. 

31. На своей девятнадцатой сессии Совет принял к сведению доклад Генерального 
секретаря об осуществлении программы действий в рамках Кампании в 1988 году 
(А/43/642). При рассмотрении этих мероприятий директор Сектора по вопросам 
публикации и проведения Всемирной кампании за разоружения Департамента по вопросам 
разоружения подчеркнул, что публикация информационных материалов на нескольких 
языках и их распространение во всем мире по-прежнему остается одним из важных 
аспектов деятельности в рамках Кампании. Он обратил внимание на различные 
опубликованные материалы, а также на осуществленные мероприятия в рамках подготовки 
к пятнадцатой специальной сессии, такие, как международный конкурс плакатов 
Организации Объединенных Наций на тему разоружения. Что касается финансовых 
ресурсов для проведения Кампании, то Совет был проинформирован о существенном 
сокращении их объема, что уже привело к необходимым корректировкам в рамках 
различных проектов. Эти трудности также отразятся на программных мероприятиях, 
предусмотренных на 1989 год. 

32. Отметив, что объем взносов государств-членов в Целевой фонд для Всемирной 
кампании за разоружение начиная с 1985 года существенно сокращался, Совет выразил 
озабоченность в связи с тем, что недостаток ресурсов будет иметь серьезные 
последствия для дальнейшей деятельности. Совет подчеркнул необходимость 
продолжения оказания поддержки со стороны стран-членов в целях содействия 
сохранению жизнеспособности Кампании и, в частности, необходимость внесения 
добровольных взносов в Целевой фонд, с тем чтобы задачи Кампании могли быть успешно 
выполнены масшабах всего мира. Была также подчеркнута важная роль взносов со 
стороны неправительственных организаций, благотворительных институтов и фондов и 
других частных источников. 

33. На обеих сессиях члены Совета проявили интерес к работе Регионального центра 
Организации Объединенных Наций по вопросам мира и разоружения в Африке, 
расположенного в Ломе, Того, и Регионального центра Организации Объединенных Наций 
по вопросам мира, разоружения и развития в Латинской Америке, расположенного в 
Лиме, Перу, а также к успешной работе по созданию Регионального центра Организации 
Объединенных Наций по вопросам мира и разоружения в Азии в Катманду, Непал. Совет 
был проинформирован о событиях, происшедших в этих трех центрах, а также об их 
деятельности. В этом контексте Совет рекомендовал Департаменту по вопросам 
разоружения при содействии государств-членов обеспечивать, среди прочего, повышение 
роли этих центров и содействовать их деятельности в соответствии с их мандатами. 

34. По предложению Совета на его девятнадцатой сессии свои взгляды изложили 
представители Специального комитета неправительственных организаций по разоружению 
в Отделении Организации Объединенных Наций в Женеве и Комитета неправительственных 
организаций по разоружению в Нью-Йорке. В своих выступлениях представители 
заявили, что итоги пятнадцатой специальной сессии ярко продемонстрировали 

/ . . . 
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необходимость оказания более широкой общетвенной поддержки мероприятиям Организации 
Объединенных Наций в области разоружения. Они высоко оценили ту помощь, которая 
была им оказана Департаментом по вопросам разоружения до специальной сессии в ходе 
ее работы и после ее окончания. Было высказано удовлетворение в связи с 
публикациями о Кампании в целом, хотя по их мнению, следовало бы готовить больше 
визуальных материалов, а также применять более творческий подход при изложении 
информации. Представители подчеркнули важность более широкого участия в 
планировании и подборе участников региональных конференций и семинаров, что 
позволило бы шире использовать специальные знания членов неправительственных 
организаций. Они также выразили желание принимать более широкое участие в 
мероприятиях Организации Объединенных Наций в области разоружения в целом. 

35. Они отметили, что Всемирная кампания за разоружение способствовала налаживанию 
коммуникационной сети неправительственных организаций в области разоружения, и в 
этом контексте они приветствовали создание региональных центров Организации 
Объединенных Наций, которые могут способствовать расширению деятельности на 
региональном уровне. Однако представители выразили свою обеспокоенность в связи с 
возникновением препятствий на пути осуществления многих мероприятий в рамках 
Кампании вследствие недостаточного объема финансовых ресурсов. 

36. В ходе обмена мнениями члены Совета с удовлетворением отметили улучшение 
деятельности в рамках Кампании по достижению ее трех главных целей: информировать 
общественность о целях Организации Объединенных Наций в области ограничения 
вооружений и разоружения, просвещать ее в этих вопросах, обеспечивать осознание ею 
этих целей и мобилизовывать ее на их поддержку. Совет также отметил, что 
предпринимаются усилия по проведению Кампании во всех регионах мира на 
сбалансированной, фактологической и объективной основе. Совет выразил 
признательность представителям за вклад и конструктивные усилия неправительственных 
организаций в области ограничения вооружений и разоружения, а также Департаменту по 
вопросам разоружения за его деятельность по проведению Кампании. 

I I I . ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ КОНСУЛЬТАТИВНОГО СОВЕТА В КАЧЕСТВЕ СОВЕТА 
ПОПЕЧИТЕЛЕЙ ИНСТИТУТА ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ 
ПО ИССЛЕДОВАНИЮ ПРОБЛЕМ РАЗОРУЖЕНИЯ 

А. Должность директора ЮНИДИР 

37. Совет отметил, что со времени представления предыдущего доклада (А/42/611) 
прежний директор Института г-н Ливиу Бота имел возможность вернуться в Женеву и 
лично доложить Генеральному секретарю в Нью-Йорке о своем руководстве ЮНИДИР. 
Совет выразил свою глубокую признательность всем сторонам, которые способствовали 
разрешению данной проблемы, и адресовал теплые слова благодарности г-ну Боте за его 
руководство ЮНИДИР с момента вступления на этот пост в 1980 году и до окончания 
срока пребывания в должности директора. 

В. Доклад директора о деятельности Института 

38. Согласно положениям подпункта i пункта 2 статьи IV статута Института 
директор докладывал Совету о деятельности Института и об осуществлении программы 
работы. 
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39. В своем докладе директор указал, что в период с сентября 1987 года по сентябрь 
1988 года ЮНИДИР продолжал выполнять свой мандат. Однако его способность 
продолжать удовлетворительно осуществлять свою деятельность в большой степени 
зависела от наличия более устойчивого притока финансовых ресурсов и от увеличения 
их объема, а также от укрепления незначительного штата сотрудников ЮНИДИР. 

40. Директор отметил, что в ответ на пожелание Совета он начал проведение активной 
кампании по привлечению новых добровольных взносов для ЮНИДИР на цели 
финансирования его программы исследовательской деятельности. В рассматриваемый 
период 17 новых доноров либо выплатили, либо обязались внести добровольные взносы, 
вследствие чего объем гарантированных поступлений в бюджет 1989 года превысил на 
51,73 процента гарантированные поступления в бюджет 1988 года. 

41. Совет был проинформирован о том, что за рассматриваемый период было издано 
семь публикаций. Кроме того, начал издаваться "Вестник" ЮНИДИР, и уже были 
опубликованы два его выпуска. Развиваются и расширяются связи с другими 
исследовательскими институтами, и ЮНИДИР при поддержке Института мировой экономики 
и международных ofношений СССР организовал конференцию институтов, занимающихся 
исследованиями в области разоружения, которая проходила в Сочи, СССР, с 22 по 
24 марта 1988 года. Имелся еще ряд проектов, которые более подробно описаны в 
докладе директора. 

42. На своей девятнадцатой сессии Совет утвердил доклад директора о деятельности 
ЮНИДИР для передачи Генеральной Ассамблее (А/43/687) и поздравил директора и 
персонал Института в связи с достигнутым прогрессом, отраженным в докладе. Совет 
признал, что качество исследовательской документации, публикуемой ЮНИДИР, 
повысилось, и выразил надежду на то, что такое положение будет сохраняться и в 
предстоящие годы. 

43. Совет выразил свое удовлетворение в связи с расширением возможностей ЮНИДИР по 
проведению исследований проблем, связанных с разоружением, на независимой основе и 
заявил о своей уверенности в том, что следует и далее укреплять потенциал Института 
по проведению специальных исследований и исследований, требующих привлечения 
высококвалифицированных экспертов. Совет подчеркнул потребность в надлежащей 
финансовой поддержке в соответствии со статутом Института, с тем чтобы и далее 
обеспечивать эффективность Института и его развитие. 

С. Предлагаемый годовой бюджет на 1989 год 

44. При рассмотрении на своей девятнадцатой сессии предлагаемого годового бюджета 
Института на 1989 год Совет имел в своем распоряжении проект программы работы и 
предлагаемый бюджет, подготовленный ЮНИДИР, а также доклад Консультативного 
комитета по административным и бюджетным вопросам. 

45. Совет был проинформирован о том, что по состоянию на 28 сентября 1988 года 
гарантированные поступления в счет 1989 года оценивались следующим образом: 

/ . . . 
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Конвертируемая валюта а/ 

Донор Статуе Сумма в местной валюте Сумма в долл. США 

Австралия Объявленные взносы - 14 400 
*Аргентина Объявленные взносы - 3 ООО 
*Багамские Острова Выплаченные взносы - 1 ООО 
"Бразилия Объявленные взносы - 2 ООО 
"Венгрия Выплаченные взносы - 1 ООО 
"Греция Выплаченные взносы - 5 ООО 
"Индонезия Выплаченные взносы - 5 ООО 
Канада Объявленные взносы - 20 100 
"Кипр Выплаченные взносы - 300 
"Нидерланды Объявленные взносы 10 ООО нидерландских 

гульденов 
4 900 

"Новая Зеландия Выплаченные взносы - 5 300 
Новая Зеландия Объявленные взносы - 10 ООО 
Норвегия Объявленные взносы - 50 ООО 
Союз Советских 
Социалистических 
Республик Выплаченные взносы - 20 ООО 

"Того Объявленные взносы 500 ООО франков КФА 1 600 
"Финляндия Объявленные взносы 200 ООО финляндских 

марок 
47 100 

"Фонд Форда Объявленные взносы - 50 ООО 
Франция Объявленные взносы - 220 ООО 
Швейцария Объявленные взносы 75 ООО швейцарских 

франков 
49 700 

"Швеция Объявленные взносы - 25 ООО 
Швеция Выплаченные взносы - 25 ООО 
"Шри-Ланка Выплаченные взносы - 5 ООО 

Итого 

ДОНОР 

"Болгария 
"Индия 
"Монголия 
Союз Советских 
Социалистических 
Республик 

Итого 

565 400 
Неконвертируемая валюта а/ 

Статус Сумма в мест! 

Объявленные взносы 
Объявленные взносы 
Объявленные взносы 

Выплаченные взносы 

40 ООО левов 
100 ООО рупий 
50 ООО тугриков 

200 ООО рублей 

Общий объем гарантированных взносов из добровольных 
источников в счет 1989 года 

30 500 
7 300 

18 100 

336 700 

392 600 

958 ООО 

" Новые доноры. 

а/ Исходя из действующего обменного курса в июле 1988 года. 
/ . . . 
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46. Совет отметил существенный рост числа доноров вследствие предпринятых 
директором активных усилий по сбору средств. Увеличение поддержки явилось 
отражением более широкого осознания международным сообществом значимости 
деятельности Института. 

47. Чистые поступления, которые можно использовать для исчисления возможной 
субсидии, составляют 565 400 долл. США, и в соответствии с положениями статута 
Института может быть испрошена субсидия в размере не более 282 700 долл. США. 
Однако, учитывая тот факт, что, согласно статуту, данная субсидия предназначена для 
целей покрытия расходов директора и персонала Института, Совет поддержал просьбу 
директора в отношении выделения субсидии в размере, необходимом для этой конкретной 
цели. В соответствии с этим Совет рекомендовал выделить на 1989 год из регулярного 
бюджета Организации Объединенных Наций субсидию в размере 221 100 долл. США. 
Принимая это решение, Совет учел замечания Консультативного комитета по 
административным и бюджетным вопросам в связи с проектом бюджета Института. 

48. При условии утверждения Генеральной Ассамблеей предлагаемой субсидии общий 
объем поступлений в счет 1989 года составит 1 179 100 долл. США, включая взносы в 
неконвертируемой валюте, сумма которых в долларовом выражении составляет 
392 600 долл. США. 

49. Ниже в обобщенном виде приводится смета расходов: 

Целевой Фонд 
В конвер- В некон-
тируемой вертируе-

Статья расходов валюте мой валюте Субсидия Итого 
В долл. США В долл. США В долл. США В долл . США 

Штатный персонал Института 114 900 221 100 336 000 
Временный персонал общего 

назначения 6 000 - - 6 000 
Путевые расходы персонала 30 000 41 200 - 71 200 
Специальные группы экспертов 107 000 328 800 - 435 800 
Услуги по контрактам 198 800 18 300 - 217 100 
Программа стипендий 29 700 4 300 - 34 000 
Приобретение и обслуживание 

конторского оборудования 14 000 - - 14 000 
Компенсация расходов на 
оперативно-функциональное 
обслуживание программ 25 000 - - 25 000 

Взнос в счет погашения 
дефицита 40 000 - - 40 000 

Итого 565 400 392 600 221 100 1 179 100 

Всего 565 400 392 600 221 100 1 179 100 

/ . 
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50. В соответствии с конкретной договоренностью с правительством Японии 
финансирование трехгодичного проекта по созданию базы данных по разоружению 
полностью осуществляется из Целевого фонда для процентных отчислений со 
специального счета Организации Объединенных Наций. В 1989 году расходы составят 
169 500 долл. США, а общий объем расходов за три года - 585 300 долл. США. 

D. Программа работы на 1989 год 

51. На своей девятнадцатой сессии Совет принял следующую программу работы: 

a) Подпрограмма 1: Создание базы данных по разоружению 

Трехгодичный проект по созданию компьютеризированной базы данных на основе 
документации Организации Объединенных Наций, правительственных заявлений, 
парламентских отчетов и научной литературы по конкретным вопросам в области 
безопасности и разоружения. 

b) Подпрограмма 2: Национальные концепции безопасности 

Продолжение существующей серии монографий по национальным концепциям безопасности с 
включением в них вопросов национальных подходов к разоружению. 

c) Подпрограмма 3: Программа стипендий ЮНИДИР 

Краткосрочные стипендии для небольшого числа научных работников из развивающихся 
стран, которые будут работать в ЮНИДИР. На 1989 год ЮНИДИР предусматривает 
предоставление четырех стипендий. 

d) Подпрограмма 4: Разоружение в области обычных вооружений в Европе 

Проведение первоначально запланированной на 1988 год конференции теперь 
запланировано на январь 1989 года. В конференции на тему "Разоружение в области 
обычных вооружений в Европе: альтернативы и перспективы" примут участие на 
сбалансированной основе дипломаты, государственные деятели, ученые и исследователи, 
представляющие различные школы. Поскольку данная тема представляет интерес для 
международного сообщества в целом, ЮНИДИР также обеспечит участие существенного 
числа экспертов из неприсоединившихся стран и других регионов помимо европейского. 

e) Подпрограмма 5: Информационный справочник для работы Конференции по 
разоружению 

По отдельным вопросам повестки дня Конференции по разоружению будут изданы 
информационные справочники, в которых будут указаны затрагиваемые вопросы, намечен 
ход обсуждения, представлены основные выдвинутые предложения и позиции делегаций. 
Справочники предназначены для дипломатов и исследователей. 

f ) Подпрограмма 6: Поддержание и развитие сотрудничества с 
научно-исследовательскими институтами и между ними 

Продолжение начатого в 1988 году издания ежеквартального "Вестника" ЮНИДИР в целях 
укрепления контактов с научно-исследовательскими институтами и отдельными 
экспертами и между ними в различных районах мира. 

/ . . . 
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g) Подпрограмма 7: Контроль в области разоружения 

Эта программа предусматривает два вида деятельности: 

1) завершение текущего научно-исследовательского проекта по разработке 
всеобъемлющего справочника, содержащего информацию о возможностях 
методов дистанционного зондирования с помощью воздушных систем в 
области проверки соблюдения соглашений о контроле над вооружениями; 

Ü ) осуществление научно-исследовательского проекта по составлению 
перечня методов, процедур и способов, касающихся контроля за 
соблюдением действующих в настоящее время договоров и соглашений. 

h) Подпрограмма 8: Разоружение и развитие 

Эта программа предусматривает три вида деятельности: 

i ) подготовку доклада, в котором определяется взаимосвязь между 
разоружением и развитием путем изучения воздействия на процесс 
развития и последствий для него расходов на военную технику, а также 
использования финансовых и людских ресурсов; 

Ü ) подготовку доклада, в котором излагаются возможные стратегии 
переключения ресурсов из военной области в гражданскую; 

i i i ) осуществление ЮНИДИР в сотрудничестве с Департаментом по вопросам 
разоружения конкретных задач в области контроля за военными 
расходами во всем мире путем изучения имеющихся изданий. 

i ) Подпрограмма 9: Безопасность стран третьего мира 

Научно-исследовательский проект, который направлен на всеобъемлющий анализ 
безопасности стран третьего мира и осуществляется группой ученых, представляющих 
различные политические системы и различные регионы в третьем мире. Данный вопрос 
будет рассматриваться как с региональной точки зрения, так и в целом, при этом 
военно-стратегические аспекты безопасности будут изучаться в совокупности с 
экономическими или невоенными аспектами. 

j ) Подпрограмма 10: Разоружение: проблемы, связанные с космическим 
пространством 

После издания в конце 1987 года первого доклада Совет в апреле 1988 года поручил 
ЮНИДИР продолжить осуществление второго этапа. 6 ходе этого этапа, который 
осуществляется уже в течение более двух лет, будет проведен конкретный анализ 
проблем определения и демаркации в деле предотвращения гонки вооружений в 
космическом пространстве. В настоящем проекте принимают участие около 15 экспертов 
из различных регионов и стран, обладающих возможностями для использования 
космического пространства. 

/ . . . 
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к) Подпрограмма 11: Оборонные стратегии, организационная структура 
вооруженных сил и разоружение 

ЮНИДИР проведет в Нью-Йорке симпозиум в сотрудничестве с Американской ассоциацией 
содействия Организации Объединенных Наций и Обществом Макса Планка Федеративной 
Республики Германии. Его участники, включая научных сотрудников, дипломатов и 
военных специалистов из различных стран, будут рассматривать концепцию 
"непровокационной обороны" в целях изучения возможностей ее осуществления в 
качестве меры в области разоружения, способствующей обеспечению безопасности при 
более низких уровнях вооружений, а также изучения ее воздействия на стратегические 
концепции и подходы. 

IV. ПРОЧИЕ ВОПРОСЫ 

52. Внимание Совета было привлечено к рассмотрению Комитетом по конференциям 
порядка проведения заседаний Консультативного совета. В своем докладе (А/43/32, 
пункт 41) Комитет "настоятельно призвал Консультативный совет приложить 
дополнительные усилия к тому, чтобы в будущем избегать проведения заседаний в ходе 
сессий Ассамблеи". 

53. С 1986 года Консультативный совет был вынужден планировать проведение второй 
из своих ежегодных сессий на конец сентября, нарушая таким образом пункт 34 
резолюции 34/401 Генеральной Ассамблеи, в котором Ассамблея постановила, что ни 
одному вспомогательному органу Ассамблеи не следует давать разрешения проводить 
заседания в Центральных учреждениях Организации Объединенных Наций в ходе очередной 
сессии Ассамблеи, кроме тех случаев, когда Ассамблея дает на это ясно выраженное 
разрешение. В каждом случае разрешение испрашивалось у Ассамблеи через Комитет по 
конференциям, и она предоставляла его. 

54. Проблема возникла в результате того, что на своей сессии с сентябре Совет, 
действуя в качестве Совета попечителей ЮНИДИР, должен был утвердить программу 
работы и проект бюджета ЮНИДИР на предстоящий год и рекомендовать Генеральной 
Ассамблее размеры субсидий за счет регулярного бюджета Организации Объединенных 
Наций. Совет должен был принять во внимание рекомендации Консультативного комитета 
по административным и бюджетным вопросам и по этой причине смог рассмотреть эти 
вопросы лишь после того, как Консультативный комитет рассмотрел в начале сентября 
проект бюджета ЮНИДИР и сделал свои замечания. 

55. В ходе обсуждения указывалось, что если понадобиться перенести рассмотрение 
бюджета ЮНИДИР Консультативным комитетом на более ранний срок, то подобное 
мероприятие может быть проведено в конце мая или в июне в целях соблюдения 
расписания работы Консультативного комитета. Однако подобная мера может затруднить 
получение директором ЮНИДИР достоверной оценки размеров гарантированных поступлений 
в предстоящий год. 

56. Совет поручил секретариату продолжить изучение данного вопроса, с тем чтобы 
найти его решение, и представить Совету доклад на его следующей сессии. 

/ . 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 

Члени Консультативного совета по исследованиям в области 
разоружения 

Г-н Олуйеми Адениджи 
Посол 
Посольство Нигерии 
Париж, Франция 

Г-н Бен Абделыеадер Хадж-Аз зут 
Посол 
Посольство Алжира 
Лондон, Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии 

Д-р Рольф Бьёрнерстед 
Фонд Альвы и Гуннара Мюрдал 
Стокгольм, Швеция 

Профессор Джеймс Э. Догерти 
Политический факультет 
Университет Сент-Джозефа 

Филадельфия, Пенсильвания, Соединенные Штаты Америки 

Г-н Омран эш-Шафи 
Посол, бывший помощник министра иностранных дел 
Министерство иностранных дел 
Каир, Египет 
Г-н Константин Эне 
Посол 
Министерство иностранных дел 
Бухарест, Румыния 

Г-н Альфонсо Гарсия Роблес 
Посол 
Постоянный представитель Мексики на Конференции по разоружению 
Женева 

Г-н Игнац Голоб 
Посол 
Посольство Социалистической Федеративной Республики Югославии 
Вена? Австрия 

Г-н А.К.Ш. Хамид 
Министр иностранных дел Шри-Ланки 
Коломбо, Шри-Ланка 

Д-р Рюкити Имаи 
Посол Японии в Мексике 
Посольство Японии 
Мехико, Ф. О., Мексика 

/ . . . 



Г-н Борис П.Красулин 
Первый заместитель начальника Управления международных организаций 
Министерство иностранных дел СССР 
Москва, СССР 

Г-н Бьёрн Инге Криствик 
Генеральный директор 
Министерство иностранных дел Королевства Норвегии 
Осло, Норвегия 

Г-н Карлос Лечуга Эвиа 
Посол 
Постоянный представитель Кубы при Организации Объединенных Наций 
Женева 

Г-н Лян Юйфань 
Посол 
Бюро по иностранным делам 
Шанхай, Китайская Народная Республика 

Сэр Рональд Мейсон 
Факультет молекулярных наук 
Суссекский университет 
Брайтон, Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии 

Г-н Уильям Этеки Мбумуа 
Министерство иностранных дел 
Яунде, Камерун 

Профессор д-р Манфред Мюллер 
Институт международных отношений 
Академия политических наук и юридических исследований 
Потсдам, Германская Демократическая Республика 

Г-н Карлос Ортис де Росас 
Посол Аргентины во Франции 
Посольство Аргентины 
Париж, Франция 

Г-н Эдгар Пизани 
Специальный помощник при Президенте Французской Республики 
Париж, Франция 

Г-н Махараджакришна Расготра 
Верховный комиссар Индии 

Лондон, Соединенное Королевство Великобритании и Северной Ирландии 

Д-р Фридрих Рут 
Чрезвычайный и полномочный посол 
Посольство Федеративной Республики Германии 
Рим, Италия 
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Г-жа Амада Сегарра 
Посол 
Министерство иностранных дел 
Кито, Эквадор 

Г-н Ara Шахи 
Почетный профессор международных отношений в университетах Пакистана 
Председатель, Исламабадский совет по международным делам 
Исламабад, Пакистан 

Г-н Тадеуш Струляк 
Посол 
Постоянный представитель Польши при Отделении Организации Объединенных Наций 

и других международных организациях 
Вена, Австрия 

Г-н Джаянта Дханапала, директор ЮНИДИР, является членом ex o f f i c i o 
Консультативного совета, когда последний выступает в качестве Совета попечителей 
ЮНИДИР. 




